
Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты идет подписка на II полугодие 2024 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических  - 690 рублей. Оставайтесь с нами!
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Сквер обновляется
  . Áëàãîóñòðîéñòâî

Поощрение за
активность

  . Êîðîòêî

Сквер имени вождя мирового пролетариата, расположенный у районной
администрации в селе Аян, собираются значительно облагородить. Памятник Ильичу

немного «подбодрят» белой краской. Неподалеку разместят отреставрированный
памятник героям-красноармейцам и новый памятник защитникам Отечества.

Но этим дело не ограни-
чится. В сквере будут уста-
новлены парковые скамей-
ки, урны и вазоны. По пе-
риметру поставят ограж-
дение с входной калиткой,
выходящей прямиком в ал-
лею. Со стороны улиц Со-
ветской и Октябрьской раз-
местят пешеходные троту-
ары. В центре сквера поме-
стят арт-объект «Я люблю
Аяно-Майский район».
Неподалеку будет располо-
жена детская игровая зона
(игровой комплекс «Скало-
лаз) - хитрое переплетение

веревочных лесенок и ка-
натов, на которых можно
удовлетворить юношес-
кую тягу к лазанию.

Пожалуй, наиболее ин-
тересным парковым объ-
ектом кажется «Сухой ру-
чей с мостиком», стилизо-
ванный на восточный ма-
нер. Что-то подобное мож-
но было увидеть в Хаба-
ровске во время прогулок
по парку «Динамо». Чис-
то декоративная и, можно
сказать, созерцательная
конструкция – русло вы-
сохшего ручейка с неболь-

шим мостиком поперек.
Интересно будет посмот-
реть на конечный резуль-
тат. Разместить его собира-
ются в том месте сквера,
где все время наблюдается
наибольшая влажность.
Рядом будут скамейки,
урны и информационные
баннеры, для них уже име-
ются готовые металличес-
кие каркасы. Внутри скве-
ра наладят систему осве-
щения, а также видеонаб-
людение. По левую и пра-
вую сторону от Ильича
должны будут развеваться

флаги, а спереди (в зимний
период) будет красоваться
новогодняя елка. Специа-
листы администрации со-
общают, что большая часть
материалов уже доставле-
на в райцентр, теперь дело
за монтажом конструкций.
Закончить основной мас-
сив работ планируют к
празднику, Дню села, тог-
да и проведут церемонию
открытия.

Подготовил Сергей
ЛАПОНИКОВ.

Фото автора.

Îòäåë îáðàçîâàíèÿ àäìèíèñòðàöèè ìóíèöè-
ïàëüíîãî ðàéîíà ñîîáùàåò, ÷òî íà êîíåö ïðî-
øëîé íåäåëè ïåðâûé ýòàï êàïèòàëüíîãî ðåìîí-
òà Íåëüêàíñêîé øêîëû çàâåðøåí ïðèìåðíî íà
41%. Ñîãëàñíî ïëàíó, ðàáîòû ïî òåêóùåìó ýòà-
ïó äîëæíû çàâåðøèòüñÿ äî êîíöà îêòÿáðÿ. Îä-
íàêî ñïåöèàëèñòû îòäåëà îáðàçîâàíèÿ ïîëàãà-
þò, ÷òî åñëè âñå ñëîæèòñÿ óäà÷íî, òî çàêîí-
÷èòü ïîëó÷èòñÿ óæå ê êîíöó ñåíòÿáðÿ. Îùóòè-
ìîãî «ïðîáåëà» â ó÷åáíîì ïðîöåññå íåëüêàíñêèõ
øêîëüíèêîâ ïðîèçîéòè íå äîëæíî. Âî âðåìÿ ðå-
ìîíòà ó÷åíèêè áóäóò çàíèìàòüñÿ èëè ïî äèñ-
òàíöèîííîé ñõåìå (îíà áûëà îòðàáîòàíà åùå â
êîðîíàâèðóñíûé ïåðèîä), èëè ñòàíóò ïîñåùàòü
çàíÿòèÿ â äâå ñìåíû (èõ áóäóò ïðîâîäèòü â
òîé ÷àñòè çäàíèÿ, ãäå ðåìîíò óæå çàêîí÷åí).

Íàïîìíèì ÷èòàòåëÿì, ÷òî êàïðåìîíò ðàçäåëåí
íà äâà ýòàïà. Ïåðâûé âêëþ÷àåò â ñåáÿ óòåïëåíèå

Школа меняет крышу
  . Îáðàçîâàíèå

çäàíèÿ, çàìåíó êðîâëè è çàëèâ îòìîñòêîâ. Âòîðîé
– ýòî óñòàíîâêà ñèñòåìû îòîïëåíèÿ, îêîí è äâåðåé,
îñíàùåíèå øêîëû òåõíè÷åñêèì îáîðóäîâàíèåì (íà
íåãî ñîáèðàþòñÿ ïîòðàòèòü ïðèìåðíî 11 ìëí ðóá-
ëåé). Ïîä òåõíè÷åñêèì îáîðóäîâàíèåì ïîäðàçóìå-
âàåòñÿ âñå, íà÷èíàÿ ñ ïðîñòîé ìåáåëè è çàêàí÷èâàÿ
ëàçåðíûìè óêàçêàìè, èíòåðàêòèâíûìè äîñêàìè è
ò.ä. Âòîðîé ýòàï ðåìîíòà çàïëàíèðîâàí íà ñëåäóþ-
ùèé ãîä.

Ñåé÷àñ íîâóþ êðîâëþ ïîñòåëèëè íàä ñïîðòçàëîì
è íà÷àëüíîé øêîëîé. Íà äíÿõ äîëæíû çàêîí÷èòü ñ
çàìåíîé êðîâëè íàä îñíîâíûì êîðïóñîì øêîëû.
Ðàáîòû ìîãóò íåìíîãî çàòÿíóòüñÿ èç-çà ïîãîäû - â
äîæäü êðîâëþ íå çàìåíèøü. Ðàáî÷èå ÷àñòè÷íî îá-
øèëè óòåïëèòåëåì êîðïóñ íà÷àëüíîé øêîëû. Ïîä-
ãîòîâëåíà çàëèâêà îòìîñòêîâ (ïðîöåññ äîñòàòî÷íî
òðóäîåìêèé). Â êîðïóñå íà÷àëüíîé øêîëû âåäåòñÿ
çàìåíà ïîëîâ. Öåíòðàëüíóþ çàäà÷ó íûíåøíåãî ýòà-
ïà ðàáîòû ìîæíî ñôîðìóëèðîâàòü òàê: ìàñøòàáíîå
óòåïëåíèå âñåãî êîíòóðà çäàíèÿ. Çèìû â Íåëüêàíå
õîëîäíûå, òåïëî ñîõðàíÿòü î÷åíü âàæíî. Îñíîâíàÿ
ñëîæíîñòü, êàê îòìå÷àþò ñïåöèàëèñòû, çàêëþ÷àåò-
ñÿ íå â ðåìîíòíûõ ðàáîòàõ êàê òàêîâûõ, à, ñêîðåå,
â î÷åíü ñëîæíîé ëîãèñòèêå, ñâîéñòâåííîé íàøåìó
ðàéîíó.

Âñå îñòàëüíûå îáðàçîâàòåëüíûå ó÷ðåæäåíèÿ
ðàéîíà â îáùåì è öåëîì ê íà÷àëó ó÷åáíîãî ãîäà
ãîòîâû. Êàïèòàëüíûå ðåìîíòû òàì çàïëàíèðî-
âàíû íå áûëè, à òåêóùèå óæå ïðàêòè÷åñêè çà-
âåðøåíû. Ðàçâå ÷òî â äåòñêîì ñàäó «Òåðåìîê»
(Íåëüêàí) îñòàëîñü çàâåðøèòü ðàáîòû ïî óñòà-
íîâêå êàíàëèçàöèîííîé ñèñòåìû è âîäîîòâîäà.
È â äåòñêîì ñàäó «Ñåâåðÿíêà» íóæíî óñòàíî-
âèòü ñèñòåìó ïðîòèâîïîæàðíîãî îïîâåùåíèÿ.
Äëÿ ýòîé öåëè äîëæåí ïðèåõàòü ñîîòâåòñòâóþ-
ùèé ñïåöèàëèñò.

Ïîäãîòîâèë Ñåðãåé ËÀÏÎÍÈÊÎÂ.

В честь Дня молодежи 2024 года активисты-волонтеры, они
же спортсмены и танцоры, Владислав Белявцев и Савелий Ки-
рилин получили благодарственные письма от имени главы
Аяно-Майского муниципального района Алексея Ивлиева.
Мальчишки удостоились поощрения за активную гражданс-
кую позицию, за весомый вклад в реализацию государствен-
ной молодежной политики на территории района. Письма за-
поздали, но глава Нельканского поселения Наталья Петухова
вручила их ребятам в торжественной обстановке.

В связи с многочисленными обращениями граждан после
встреч с жителями разных районов врио губернатора Дмит-
рий Демешин поручил оперативно разбираться с проблемами,
начиная с сезонных. Помимо состояния дорог, это и благоуст-
ройство территории. Вот и мы продолжаем работу по благо-
устройству территории нашего района. А это не только стади-
оны и участки возле организаций и учреждений. Так, ежегод-
но в летнее время красивейший берег Аянской бухты является
излюбленным местом для рыбаков и отдыхающих, которые не
всегда соблюдают правила приличия и убирают за собой му-
сор. Пакеты, куски старых сеток не только засоряют берего-
вую линию, но и несут большую опасность для морских жи-
вотных. Кроме этого, морским прибоем приносит и другой
крупный мусор - старые ловушки, куски железа и канатов.

Работниками администрации района была проведена очист-
ка берега от накопившегося хлама.

Давайте с любовью относиться к тому месту, где мы живем!

Берег стал чище

Лето этого года в Аяне выдалось истинно северным: порой
температура воздуха на улице днем не превышает 12 граду-
сов, частые и затяжные дожди, туман. Отопительный сезон в с.
Аян был окончен 15 июня. В детском саду стало очень холод-
но, на что и пожаловались родители.

Но, как отмечает врио губернатора края Дмитрий Деме-
шин, власть должна оперативно реагировать на обращения
граждан. В срочном порядке отделом образования админист-
рации муниципального района и руководством ММУП «Ком-
мунальник» был найден выход из сложившейся ситуации - для
отопления детского сада «Северянка» был подключен бойлер.
Теперь нашим детям тепло и комфортно в садике, несмотря на
капризы северного лета!

Соб. инф.

Капризы лета не
страшны
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Выборы губернатора Хабаровского
края - 2024

Агитационный материал
не предоставлен

Подготовка к отопительному
сезону продолжается

  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

Подготовка жилищно-коммунального хозяйства
Хабаровского края к работе в отопительный период
2024/2025 года стала центральным вопросом повес-
тки президиума  регионального правительства  под
председательством врио губернатора Дмитрия Де-
мешина.

Как рассказал заместитель председателя правительства
по природным ресурсам и сельскому хозяйству Дарий
Тюрин, курирующий также вопросы ЖКХ, работы ве-
дутся по графику. Готовность коммунальной инфраструк-
туры к предстоящему осенне-зимнему сезону составля-
ет 62,7%. Подготовлено 209 из 417 котельных, 25 из 66
дизельных электростанций. Капитально отремонтирова-
но более половины коммунальных сетей: 284 км тепло-
трасс, линий электропередачи, водопроводных и канали-
зационных сетей, а также 466 из 686 трансформаторных
подстанций. Жилищный фонд готов к зиме на 64,4%.
Приведены в порядок кровли 745 домов из 851, восста-
новлен тепловой контур в 961 МКД.

Продолжается замена деревянных дизельных электро-
станций на модульные. За 2021-2023 годы приобретено и
введено в работу 18 модульных ДЭС. В этом году запла-
нировано еще два объекта. Уже завершены работы в с.
Орель-Чля Николаевского района, ведется замена в п.
Медвежий Вяземского района.

В ходе обсуждения вопроса Дмитрий Демешин зая-
вил, что недовольство людей вызывает тот факт, что цены
на услуги ЖКХ растут, но качество оказываемых услуг –
не на должном уровне.

- Основные жалобы касаются именно качества оказы-
ваемых услуг, в том числе речь идет о водоснабжении.
Особенно остро стоит вопрос сейчас, в преддверии ото-
пительного сезона, - отметил врио губернатора.

Дмитрий Демешин заявил, что проанализировал про-
блемы прошлого отопительного сезона. Большое коли-
чество коммунальных аварий было в Хабаровске в зим-
ний период, когда без воды оставались многоквартир-
ные дома и социальные объекты. Этим летом отмечают-
ся перебои с подачей горячей воды из-за внеплановых
ремонтных работ, что также вызывает недовольство лю-
дей. Похожая ситуация – в Комсомольске-на-Амуре, от-
куда также поступают жалобы на частые порывы ком-
мунальных сетей.

Глава региона также отметил, что много обращений
поступало на качество услуг теплоснабжения – от жите-
лей с. Некрасовка, г. Вяземский, с. Хор и с. Троицкое.

- Жители ставят вопросы о необходимости модерни-
зации тепловых систем и более эффективного контроля
за подготовкой к отопительному сезону. Я прошу глав
муниципалитетов детально поработать в этом направле-
нии, - сказал Дмитрий Демешин.

На заседании президиума также заслушали руководи-
телей Ванинского, Николаевского, Солнечного и Верхне-
буреинского районов о подготовке к зиме, мерах по сни-
жению задолженности за коммунальные услуги бюджет-
ных учреждений и населения.

Врио губернатора также акцентировал внимание глав
муниципалитетов на необходимость актуализации пас-
портов безопасности объектов критической инфраструк-
туры.

В фокусе внимания – и отдельные проблемные объек-
ты коммунальной сферы. В частности, Дмитрий Деме-
шин задал вопрос Дарию Тюрину о том, как идут мероп-
риятия по модернизации котельной в п. Заветы Ильича
Советско-Гаванского района и обеспечению жителей п.
Березовый Солнечного района качественной питьевой
водой.

- Мы участвовали в отборе, получили деньги специ-
альных казначейских кредитов – более 435 млн рублей.
Котельная п. Заветы Ильича будет состоять из двух час-
тей. К началу отопительного сезона будет готова первая
часть, которая пока работает на мазуте, к концу отопи-
тельного сезона запустим вторую часть котельной, ра-
ботающую на биотопливе. Биотопливо будет основным
видом топлива, мазут – резервным. Все контракты ра-
зыграны, котлы ожидаем со дня на день. Этот вопрос
держим на особом контроле, - рассказал зампред прави-
тельства Дарий Тюрин.

Что касается п. Березовый, то уже закуплено, смонти-
ровано и введено в работу оборудование станции водо-
подготовки мощностью 60 куб.м/час. В настоящее вре-
мя ожидаются лабораторные анализы воды.

Не менее важный вопрос - помощь семьям участни-
ков СВО в обеспечении углем и дровами. Его решение
теперь будет на контроле двух региональных ведомств –
министерства ЖКХ и министерства лесного хозяйства и
лесопереработки края.

- Семьи военнослужащих – наш абсолютный приори-
тет, - заявил Дмитрий Демешин.

В завершение врио губернатора отметил, что муни-
ципалитетам необходимо увеличить планы по капиталь-
ному ремонту коммунальных сетей, а также в срок до 1
сентября погасить задолженность муниципальных учреж-
дений за коммунальные услуги.

- Главная задача в отопительный сезон – создать ком-
фортные условия для наших жителей! – подчеркнул Дмит-
рий Демешин.

  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

Ãëàâíàÿ çàäà÷à –
îáåñïå÷èòü êîìôîðòíûå

óñëîâèÿ

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

Очередное аппаратное совещание в администра-
ции района началось с упоминания о заседании прези-
диума краевого правительства. Тема заседания – под-
готовка объектов ЖКХ к предстоящему отопитель-
ному периоду.

Относительно нашего района (по состоянию на 13 ав-
густа) подготовка к отопительному сезону в районе идет
согласно утвержденному плану – к сегодняшнему дню
выполнено уже более 80 процентов работ.

Марина Скиба, временно исполняющая полномочия
главы района, сообщила, что учреждения культуры про-
должают подготовку к мероприятиям, посвященным
Дню села (в Аяне). Прозвучало много теплых слов отно-

сительно культурной и спортивной деятельности ребят
из «ЭТУРСа» (эколого-туристическое объединение). На
днях они посетили райцентр, совместно с аянскими школь-
никами участвовали в спортивных мероприятиях в честь
Дня физкультурника, порадовали жителей душевным
концертом. Отдел образования администрации района
доложил, что все образовательные учреждения готовы к
началу отопительного сезона. В школе райцентра име-
ются некоторые кадровые сложности, которые решают-
ся на текущий момент. Елена Радчук, и.о. председателя
КУМИ, планирует командировку в село Аим для прове-
дения комплексных кадастровых работ.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

В Аяне с рабочим визитом побывал нельканский
ветврач  Виталий  Семенович  Петухов.  Ветеринар
провел в райцентре бесплатную вакцинацию собак и
кошек от бешенства. Вакцинация, как и прежде, про-
водилась на основании заявок, поданных жителями.
Собак было вакцинировано
около 70-ти, кошек – 12.

Помимо райцентра специ-
алист посетил оленеводчес-
кое стойбище Андрея Ка-
рамзина, взял у животных
кровь на анализ. Провел вне-
шний осмотр. Проверил оле-
ней на туберкулез. Тамош-
них собак «проколол» от бе-
шенства. Андрей Карамзин
подчеркивает, что доставить
ветеринара на место стойби-
ща (бывший монтерский
пункт Разрезной) было весь-
ма непросто. Пришлось под-
ключать и районную адми-
нистрацию, и старательские
артели, но при всех этих слож-
ностях практическая польза
от визита оказалась сомни-
тельной. «Виталий Семено-
вич прекрасный и очень
опытный специалист, но дело
в том, что краевой ветнадзор
не снабжает его медикамен-
тозными препаратами и не-
обходимыми инструмента-

Райцентр посетил ветеринар
  . Ïðîôèëàêòèêà

ми. Добрался к нам с большими трудностями, но, по
сути, с голыми руками. Мы ожидали более ощутимой
поддержки со стороны ветнадзора», - комментирует си-
туацию Андрей Карамзин.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.
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Хабаровский край.

Ïàìÿòü - ýòî âñå, ÷òî îñòàåòñÿ îò íàñ
Жизненный девиз этой удивительно несгибаемой жен-

щины, Нелли Петровны Кудьяровой: «Жить дальше, а не
хныкать!» хорошо помогал ей выходить из разных жиз-
ненных неурядиц. По крупицам в последнее время она соби-
рала свою родословную, как мозаику, скрепляя воспомина-
ниями своего детства. Ее больше нет с нами, но записи
остались.
«Мои корни:
мои прадеды: Андрей Шикин, Иван Чернявский (о них я
ничего не знаю).
Дед: Павел Андреевич Шикин (1900 - 8 мая 1982 г.).
Бабушка: Мария Ивановна Чернявская-Шикина (1900 -
1946).
Мама: Клара Павловна Шикина-Зинцова-Мекшун
(31.12.1921 - 29.06.2002).
Папа: Алексей Зинцов (1910 - 1941).
Папа-отчим: Петр Емельянович Мекшун (25.06.1914 -
30.12.1984).
Старшая дочь (это я): Нелли Петровна Мекшун, а до 10
лет Нелли Алексеевна Зинцова.
Младшая дочь: Вера Петровна Мекшун (03.03.1949 -
19.03.2007)».

«Вот, пожалуй, и начну писать, что знаю о своих корнях.
Мама моя, Клара Павловна Шикина, родилась 31 декабря 1921
года, но папа ее – Павел Андреевич Шикин, записал ее уже
1922 годом, поэтому на пенсию она ушла на год позже, как
рассказала мне. Имя Клара он дал ей в честь революционерки
Клары Цеткин. Кстати, и мне, своей внучке, он тоже дал имя
Нелли, польской революционерки. Дед мой был для своего
времени продвинутый, как сейчас говорят. А был из простой
крестьянской семьи, собой видный, красивый. Дед Андрей,
его отец, заслал сватов к моей бабушке, Марии Ивановне Чер-
нявской. Она была грамотной девушкой, но тихой, скромной, а
для деда главное – дворянского происхождения. Но брак был
не по любви, хотя родилась у них красавица – белокурая, го-
лубоглазая, вся в отца, дочь Клара. Очень любил ее, но мечтал
о сыне. Разошелся с моей бабушкой и женился второй раз,
родился сын Шикин Юрий Павлович, о нем я ничего не знаю.
И дед о нем ничего не рассказывал, когда мы приехали с мамой
(его дочерью Кларой) и с правнуком его, получается, с моим
маленьким сыном Санчиком, в Черногорск, где он жил в Крас-
ноярском крае.

Так я впервые увидела своего восьмидесятилетнего деда в
сорок лет, потому что раньше не могла простить его, что он
бросил бабушку и она осталась одна в то непредсказуемое,
нестабильное время. Оез поддержки, она угасала на моих гла-
зах, диагноз был «рак», ей было 46 лет, когда она ушла в мир
иной, – светлая память. А в том далеком 1979 году я примири-
лась с дедом. Он жил уже один. Мы хотели забрать его к себе.
Но он не согласился. А про мой Север – Аяно-Майский район,
- сказал, что испытал его суровый климат в молодости. И рас-
сказал, как он познакомился с Севером, и даже показал книж-
ку, где рассказано о Гражданской войне в наших краях, есть
даже фотография с разведчиками (он был командир взвода), в

центре – командир полка, не запомнила его фамилию, а потом
книжечка эта исчезла. Дедушка тогда не отдал ее и сказал, что
такая книжка есть в Якутске, в военном архиве. Потому что он
в Гражданскую войну сражался в составе Питерского сто двад-
цать пятого (если не путаю) полка. Зимой проходили через
Аяно-Майский район. До Якутска они гнались за бандой ата-
мана Семенова, вернее, не самого атамана, а части банды с дядь-
кой атамана добирались до Якутии. Дед подстрелил коня под
атамановым дядькой, и в награду деду отдали атаманову по-
няшку, а там было песцовое одеяло, так дедка стал обладате-
лем богатого тепла. Он мне показал это одеяло (надо же, сохра-
нил!)

А деду тоже досталось, за ним охотились, и местный якут
выдал его семеновцам. Пытали, но наши отбили его, спасли -
уже еле живого. Потом его комиссовали и в Великую Отече-
ственную войну его не призывали совсем.

Я ничего не записывала тогда, надеялась на встречу, но не
получилось. А дедушка был очень счастлив встрече. Несмот-
ря на свои, хотя и очень старые, раны (они донимали его, ко-
нечно), он держался молодцом, обслуживал себя сам, хотя был
на учете в военном комиссариате. При жизни имел льготы, как
у ветерана Гражданской войны, ему дали двухкомнатную квар-
тиру на первом этаже, как он хотел. Когда мы приехали, он как
раз развешивал во дворе постиранное белье, растерялся не-
много, - у нас получилось на день раньше. Он очень полюбил
Санчика, которому было 5 лет, каждый день ходил с ним за
мороженым. А еще подсказал Сане походить со мной, посмот-
реть, сколько в городе разных машин еще с военного времени.
И мы ходили. Черногорск - городок небольшой, но машин
оказалось много! В частном секторе – в каждом дворе «Эмки»,
«Уазики» и грузовые, и марки такие, о которых я совсем ниче-
го не знала. Иногда мы разговаривали с хозяевами, были и
отремонтированные машины, были и сохраняемые, как релик-
вии. Санчик ходил, не уставая, наверное, с тех пор у него укре-
пилось желание стать шофером.

Когда папа приехал хоронить деда, - это через три года пос-
ле нашей встречи, - то не нашел книгу о Гражданской войне. На
похоронах был почетный караул и прощальные залпы. Дед
любил свой город, он был настоящим сибиряком. Светлая ему
память.

О моей бабушке Марии Ивановне Чернявской я могу рас-
сказывать долго и с огромной любовью. До самых последних
дней своей жизни она была для меня и мамой, и папой. Отца
своего я не помню, потому что, когда мне было только полго-
дика, «черный ворон» увез его навсегда. А был он в 1939 году
на очень ответственной должности – начальник отдела кадров
Красноярского машиностроительного завода. В те годы «ежов-
щина» еще действовала. И никто маме ничего не объяснял.
Папины друзья посоветовали срочно исчезнуть с глаз долой.
Она была очень красивая, очень молодая и очень заметная. И
вот мы с бабушкой остались вдвоем в Красноярске, а в 1941
году бабушке сообщили, что Зинцов Алексей (отчество я не
помню точно) расстрелян как «враг народа». Своего свиде-
тельства о рождении я не видела и отчества папы не знаю, а

бабушка называла его просто Алеша. Что мне бабушка рас-
сказывала о нем, я плохо помню, все же была маленькой. А вот
перед своей смертью она попросила у меня прощения, что не
сберегла игрушки в память о папе. Рассказала, что на мой день
рождения надарили очень много игрушек (некоторые хотели
угодить начальнику – дарили очень дорогие игрушки), были
и разные машинки, и самолетики, и куклы, и вещи. И постепен-
но во время войны бабушка их выменивала на хлеб, продукты,
чтобы не умереть с голоду. А еще она показала мне швейную
машинку «Зингер» - это тоже память о папе, - и патефон с
пластинками. Там была и его любимая «Ой при лужку, при
луне, при зеленом поле, при знакомом табуне конь гулял на
воле». Когда папа (отчим) Петр Емельянович приехал удоче-
рять меня, он посоветовал оставить «Зингер» Анастасии Ива-
новне, родной сестре моей бабушки Марии Ивановны. Она
была так рада, это для нее был бесценный подарок. А вот пате-
фон с пластинками мы увезли с собой в Хабаровск. Но это
было уже в 1949 году. Милая, любимая моя бабушка (я звала
ее «мама», потому что с самого рождения всегда видела ее лицо
надо мной), она еще говорила о каком-то непонятном для меня
прощении, даже тогда для меня это было необъяснимо! Самый
светлый, родной мой человек, без которого в моей жизни ниче-
го бы не было вообще! Я благодарна вечно моей любимой
бабуле-маме! Вечно!

Последние дни жизни она провела у своей родной сестры
Анастасии Ивановны Поляковой в деревне Знаменка Мину-
синского уезда Красноярского края. Мы с бабушкой Мару-
сей переехали к ней во время войны. У бабушки Насти было
много своих детей, муж ушел на войну со старшими сыновья-
ми, вернулся живым только один дядя Ваня (так я его звала),
инвалидом. Он работал сезонно шишкобоем. Помню, что каж-
дый раз он привозил мне самую большую шишку, с голову
новорожденного ребенка, и говорил: «А это сиротинке на-
шей». Потому что родителей у меня тогда не было, бабушка
моя любимая (Мария Ивановна) умерла. Мама в деревню не
приезжала. Сначала скрывалась (как жена врага народа) - по-
могали папины друзья. А в войну мама вернулась в родной
Красноярский край, стала работать в комсомольской бригаде,
работали для фронта, грузили вагоны кузбасским углем (Дон-
басс был захвачен немцами). Собирали и посылали на фронт
вещи, дежурили в медсанбате.

После войны в поисках работы мама уехала на Дальний Во-
сток, там и встретила своего будущего мужа, Петра Емельяно-
вича Мекшуна. Он вернулся со своей артиллерийской частью
в Хабаровск из Харбина после победы над милитаристской
Японий. Мама работала тогда секретарем-машинисткой в во-
инской части. В 1948 году она вышла замуж за Петра Емелья-
новича. 3 марта 1949 года у них родилась дочь Верочка, а
зимой 1949 года новый папа приехал за мной в Сибирь. Мы
тогда жили в деревне Знаменка, недалеко от известного многим
Шушенского (юг Красноярского края). Он привез мне удиви-
тельный подарок - валенки, все соседи приходили смотреть.
Папа сразу подстриг меня наголо, потому что все ребятишки
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вшивые были, и я долго ходила в косыночке. Он съездил в город, купил мне новое белье,
старое сожгли. А еще привез мне большую чудесную книгу, называлась «Круглый год». И
пока мы ехали в поезде из Красноярска до Хабаровска, папа читал мне стихи и просил меня
саму читать. Так что мы в долгой дороге времени даром не теряли. И эти воспоминания мне
очень дороги.

Папа в дальнейшем следил за моей учебой, и благодаря этому я выплывала на четверку по
математике (я ее не любила). А вот по литературе и русскому языку шла на «отлично», потому
что любила их, и мама тоже. Она закончила заочно библиотечный, и книги у нас были всегда в
почете. А первоначально эту любовь к литературе воспитала во мне моя дорогая бабуля
Мария. У нее была богатая библиотека, не знаю, почему не конфисковали, может, начальник в
органах попался, понимающий цену такому кощунству. А бабушка даже в войну сохранила
много книг. Со мной она учила наизусть сказки Пушкина, особенно, помню, часто просила
перечитывать «Дубровского», - было у нее какое-то связанное воспоминание.

Жизнь в те первые послевоенные годы была очень трудной и очень голодной. В 1945 году,
в 6 лет, я пошла в первый класс, потому что благодаря бабуле хорошо знала грамоту, но была
очень слаба здоровьем, очень часто падала в голодные обмороки и пришлось мне сидеть дома.
У бабушки Насти в войну корову забрали, а после войны ей, как многодетной, выделили
полудохлую коровку, она ее выходила и мы (дети) стали мало-помалу подкрепляться молоч-
ком, стало чуть полегче. И, конечно, помогали огородные и лесные дары. Много арбузов
выращивали - бабушка в бочке на зиму замачивала, в конце огорода росли деревья черемухи,
я лазила, рвала ягоду, бабушка Настя пекла с ней очень вкусные пирожки. В лесу было много
земляники, мы собирали ее, а бабушка сушила листами - зимой это было сказочным лакомством
к чаю, по строгой выдаче, конечно. Выращивали и овощи, но с семенами было туго - что смогли
раздобыть, то и растили, но картофель был всегда.

Еще помню грибы: грузди бабушка солила, а остальные сушили на зиму. Ну и, конечно,
летом рыбачили. Из старенькой бабушкиной юбки мы с подружкой Фаей сообразили сетку и
ловили в нее пескарей. А бабушка Настя так вкусно жарила их, что мы готовы были прогло-
тить их со сковородкой. Я оклемалась мало-помалу, подросла, начала работать нянькой. Взрос-
лые уходили, кто в поле, кто на ферму, вот и звали меня приглядеть за малышами, а за работу,
что могли, из еды давали. Помню, соседка однажды несколько морковок в фартучек мне поло-
жила, я - бегом домой, а там Роза, корова наша, во дворе была. Учуяла морковь - и за мной, а
она бодучая у нас была, окрепла после колхоза-то. Ну, в общем, бабушка успела за рога ее
схватить, спасла меня. Словом, всяко было: и смех, и слезы, и мечты.

Я уже в третий класс ходила, когда папа Петр Емельянович за мной в Сибирь приехал. Мама
свою жизнь устроила, и решили меня забрать в Хабаровск. Папа сразу на себя записал меня,
удочерил. Мама после декрета должна была выйти на работу, а Верочку, сестричку мою,
совсем еще маленькую, устроить некуда - яслей не было. А в это время папа получил письмо
от своей мамы из Средней Азии, она просила разрешения приехать в Хабаровск, чтобы жить у
нас, так как там у них совсем плохо. Конечно, папа с мамой согласились. И вот бабушка Дора
Самсоновна с дочкой Ниной (18 лет) приехали в Хабаровск, им отдали одну комнату, а в другой
мы четверо разместились кое-как. Сначала было спокойно, но потом бабушка стала диктовать
свои правила. Меня она называла «байстрючкой», то есть подкидышем - не родная им.  Маму
за глаза называла «кацапкой» (русской), а они были украинцы. Бабушка встречала меня молча
из школы, забирала портфель, давала кусок хлеба и выдворяла на улицу, чтобы я не мешала
Верочке спать. Мои друзья, подружки понимали меня без слов, подкармливали, чем их роди-
тели давали. Дом был офицерский, а офицеры пайки получали хорошие, так что мне и масло на
хлеб выносили, и галеты, а то и сгущенку. А папин паек бабушка с дочкой прятали в своей
комнате в коробки. Ну, а родителям моим говорили, что с голодухи все едят, да меня кормят. А
я не жаловалась - родителей жалела, да и бабушка говорила, что радоваться надо тому, что
меня, «байстрючку», обогрели, а то бы неизвестно, как жила бы. Родители на обед не приходи-
ли - далеко было, а на школу мама каждый день давала мне рубль, чего в деревне я раньше не
видывала. Так что я ни на что не жаловалась. А уроки успевала сделать в школе, а что трудное
было - с папой или мамой вечером делали.

Но однажды соседка одна не выдержала и высказала возмущение моим родителям. Когда все
открылось, папа обратился к начальнику штаба в своей части с квартирным вопросом, его
решили, и я больше бабушку Дору не видела у нас. Папа общался с ними, а мама нет. А я
никаких обид не питала вообще. Верочку устроили в ясли. Я спокойно закончила начальную
школу №39, и меня перевели в 5-й класс школы номер 33, это на «Энергомаше» в Хабаровске.

А через несколько месяцев папину часть отправили на Чукотку, в Провидение. Там строили
военный аэродром напротив Аляски. И папину часть, зенитно-артиллерийскую, послали охра-
нять небо. Папа остался служить в армии после войны, так как мама попросила его не возвра-
щаться в геологию, хотя он очень любил свою профессию: до войны несколько лет после
окончания геологического работал по специальности. И вот ради мамы он остался в армии. А
мама всю жизнь терпеливо переносила все трудности жизни офицерских жен.

Папа был, конечно, разносторонне развитая личность, богатая. Из-за геологии в нем разви-
лась огромная любовь к природе. А еще он прекрасно рисовал, вышивал крестиком. Приятно
пел романсы, декламировал любимых авторов. Мог все сделать своими руками. Занимался
огородом. Я не знаю, чего он не умел. Но, главное, он любил и уважал людей - и сам был очень

достойным человеком. В человеке ценил личность. Как-то мама, еще в первые годы замуже-
ства, попросила папу, чтобы он взял солдатика домой к нам, что-то надо было сделать. Некото-
рые офицеры использовали солдат для работ по дому. Так вот, папа тогда сказал маме: «Клара,
никогда больше не проси меня о чем-либо таком. И помни: солдат такой же человек, как и мы с
тобой, и унижать его никому непозволительно!» И мама запомнила это на всю жизнь.

А когда папа ушел в отставку, ему предложили в райисполкоме возглавить отдел ЖКХ. Он
работал, чувствуя ответственность за своих людей, а кадры были разные, особенно трудно
было с пьющими. Были случаи, когда папа становился и за кочегара, но при всем при этом
никогда никого не унизил. Когда папу провожали в последний путь 1 января 1985 года, народу
пришло удивительно много. Люди пришли отдать дань уважения хорошему, душевному чело-
веку.

Он умер 30 декабря, ему было 70 лет, а маме на следующий день исполнилось 63 года. Как
трудно ей тогда было! Мы с Санчиком приехали тогда из Еврейской АО, я тогда работала в
школе пос. Ленинское. Это было так внезапно, что сердце остановилось, сердце, которое боле-
ло за всех. В эти трудные для нас дни большую помощь оказывали наши друзья. Вот так ушел
от нас самый главный человек в нашей жизни, семье.

Сейчас в родительской квартире в Николаевске-на-Амуре живут их внуки Павлик и Мари-
на (ей 31 год) и ее сыночек Вячеслав. И квартира не пустует, живет, а значит, живет и память.
А память – это все, что остается после нас.

Вот таким получается жизнеописание нашей семьи. Пишу то, что сумела узнать от своих
родителей, и то, чему сама была свидетелем.

От родителей узнала очень мало об их жизни, потому что, как всегда, все суета сует мешала.
Но главное, что я уяснила, напишу. О прадедах знаю только, что люди были честные и справед-
ливые. О родителях моего родного отца тоже почти ничего не знаю: дворяне-декабристы,
после восстания были сосланы царем в Сибирь. Дед мой (папин отец) жил в Красноярске,
женился на коренной сибирячке, там и родился мой папа Алексей, лет за десять до революции,
при советской власти получил высшее инженерное образование. Был очень знающий, извест-
ный специалист в машиностроительном деле. И разносторонне развит. Бабуля моя рассказыва-
ла кое-что, и я запомнила, а вот о родословной ничего не помню, все же еще маловатой была, об
этом не задумалась. А у мамы эта тема была запретной. Я же непростительно поздно спохвати-
лась. Может, могла бы что-то узнать у папы-отчима, он ведь был кадровым офицером, и не
простым, а начальником политотдела, но у меня не хватило духу спросить, а сам он ничего не
говорил. Вот так все и получилось.

Но папу Петра я помню всегда! Он был настоящим человеком - светлая память ему и маме.
Они для меня сделали все, чтобы я состоялась в этой жизни. Может быть, я хоть чуть-чуть
доброго переняла от них и бабули своей. Таких родителей, как мои, я желала бы каждому, кто
не согрет теплом и заботой. А я вспоминаю сейчас те далекие годы, когда папа Петр меня еще не
удочерил и я жила в деревне Знаменка. 1-й класс. И первый подарок первоклашкам. А подар-
ком был кусок сахара-рафинада. Я чуть-чуть лизнула, но весь принесла домой и отдала бабуш-
ке. Незадолго перед этим я провинилась. В сундуке у бабушки лежали кое-какие продукты и
сахар (его выдавали иногда колхозникам, так как в деревне был спиртзавод, для него выращи-
вали белую сахарную свеклу). Очень захотелось облизнуть кусочек, вот я открыла крышку,
просунула голову, да и не удержала крышку как-то (маленькая да дохленькая была), меня и
прихлопнуло. А тут бабушка как раз зашла... Ну вот, а про подарок: какой сделать подарок в
те голодные годы? Вот и председатель сельсовета наш и директор решили сделать такой вот
сладкий подарок - конфет тогда и в помине не было. Подушечки-то я уже позже попробовала,
когда папа меня удочерил.

Хорошо помню школьные проблемы: учебники выдавали по одному на несколько человек,
вот и бегали друг к другу. Тетрадей не было, так мы приспосабливались с подружкой Фаей
так: жили недалеко от конторы и бегали туда на помойку, когда выбрасывали какие-то бумаги,
потом договорились с уборщицей (родня подружки). Она копила листки и нам отдавала, а мы
уже нарезали да сшивали их и писали там, где чистые места оставались. Плохо было с бумагой
очень. А чернилами у нас был сок красной свеклы, бабушка выращивала хорошую свеклу,
правда, от таких чернил было много мазни, но старались, как могли, писать чище. Иногда в
школе давали чернильные таблетки, и мы их разводили водой в пузырьках. Сначала писали
палочками - ручек не было, потом выдали перышки железные. Мы привязывали их к палочкам
нитками и макали в пузырьки с чернилами. Не очень-то это было удобно, получались кляксы,
бывало. Но мы старались, потея от напряжения. И все мы, деревенские ребятишки, обожали
физкультуру, осенью и весной часто уроки проводились на школьном дворе, где мы с усерди-
ем маршировали, делали зарядку, прыгали, бегали, играли в игры: в лапту, в бей-беги, выжи-
галу (мячом выбивали из круга не очень шустрых), салки. У всех были скакалки самодельные
из веревок. А зимой - горка, у нас была чудесная горка и озеро-раздолье. Родители делали
деревянные коньки, мы их привязывали к обуви, какая у кого была: чуни или что-то другое, и
радовались зимнему счастью. А еще были старые розвальни, ну тогда уж куча-мала!

И, конечно, попадало от родителей во все времена года и за дырки на шароварах, и за порчу
других вещей, и за какое-нибудь непослушание, но все перекрывало детское восприятие жиз-
ни.

Хорошо помню первые послевоенные годы: радость, что страх войны ушел, но и труд в поте
лица. Огороды и хозяйство много сил отнимали у нас, очень тяжело было носить воду. Работы
всякой много было, но все вытерпели. А вот уж с третьего класса, когда папа удочерил меня и
забрал в Хабаровск, и началось мое настоящее счастливое детство!»

Из воспоминаний Н.П. Кудьяровой.

Ïàìÿòü - ýòî âñå...

Жители села Аян Аяно-Майского района часто делятся фотографиями, на
которых зафиксировано присутствие медведя на территории домовладений, а
также многочисленные следы этого присутствия. Так, за летний период медве-
ди обозначили себя на улицах райцентра пять раз. В ночь со 2 на 3 августа зверь
пытался проникнуть на веранду, при этом разбив окно жилого дома. В основном
свои дерзкие вылазки медведи проводят ночью и ранним утром. Зафиксировано
увеличение числа обращений граждан по сравнению с предыдущим годом в два
раза. Помимо этого, медведи были замечены в окрестностях Нелькана, Джигды,
Аима.

В ОМВД России по Аяно-Майскому району при содействии народной дружины и
неравнодушных граждан сформирована рабочая группа, которая незамедлительно
должна сообщать в дежурную часть ОМВД России по Аяно-Майскому району о
появлении медведей на территории села и в его окрестностях. Сотрудниками полиции
ежедневно проводится патрулирование улиц села Аян в ночное время и утренние
часы.

В связи с этим ОМВД России по Аяно-Майскому району призывает жителей со-
блюдать осторожность и быть внимательными!

Телефон дежурной части: 8 (42147) 21-3-15.
Д.В. Радионов, начальник ОМВД России по Аяно-Майскому району,

подполковник полиции.

                                         . Îáúÿâëåíèå
Аттестат о среднем (полном) образовании №27АБ0015648, выданный в 2012 году

в МКОУ СОШ села Аян на Екатерину Олеговну Аносову, считать недействитель-
ным.

Уважаемые владельцы собак! Убедительная просьба посадить на привязь своих
питомцев в связи с тем, что в настоящее время многие собаки бродят по улицам,
создавая угрозу причинения вреда жизни и здоровью граждан.

Допускается содержание животного на территории частного домовладения без
привязи и вне вольера в случае, если территория огорожена способом, не допускаю-
щим самостоятельный выход собаки за ее пределы. При входе на территорию частно-
го домовладения должна быть установлена предупреждающая надпись (табличка) о
наличии собаки.

За несоблюдение настоящих требований к содержанию животных (в том числе их
выгулу) предусмотрена административная ответственность (штраф на граждан в раз-
мере от одной тысячи до трех тысяч рублей).

Напоминаем, что в случае нападения животного необходимо обратиться в меди-
цинское учреждение и в органы правопорядка.

Администрация Аяно-Майского муниципального района.

Íàïîìèíàíèå ñîáàêîâëàäåëüöàì

С глубоким прискорбием сообщаем, что 08.08.2024 г. на 86-м году жизни после
продолжительной болезни ушла из жизни Почетный гражданин Аяно-Майского
муниципального района Нелли Петровна Кудьярова. Всю свою сознательную
жизнь она трудилась в общем образовании педагогом. Своим профессионализмом,
отзывчивостью заслужила уважение сельчан, жителей района, авторитет у коллег.
Ее всегда отличали активная жизненная позиция, уважительное и внимательное
отношение к людям, своим ученикам, теперь уже выпускникам. Администрация
Нельканского сельского поселения выражает искренние соболезнования родным
и близким Нелли Петровны в связи с этой невосполнимой утратой.

                                         . Ñîáîëåçíîâàíèå


